
三源合流与教会合一 

多伦多华夏圣经教会士嘉堡堂罗新宇牧师 

 

三源合流是帮助教会进入基督身体里合一的一条路，是国度眼光的看见，是

使教会脱离纷争与结党、脱离伤害与分裂的大策略。我们教会是多伦多华夏圣经

教会七个堂中的一个堂，在过去几年一直在摸索走出一条跨越宗派、归回圣经、

生命合一的道路，经历过许多风雨与伤痛，也得着些突破与经验。下面仅就我们

教会一年多之前所经历的风浪来谈一点教会合一的体验。 

我们的经历 

我们教会曾经历持续一年之久的风浪，给教会、同工、牧者带来许多的伤害。

风暴的兴起是因为我们邀请了有灵恩背景的讲员。两年前我们请了一位有灵恩背

景的讲员带领教会特会，虽然他的信息符合圣经真意，无可指责，他的服事也无

可挑剔。但因着他的灵恩背景，而受到一些人的诟病。更重要的是，他在每次讲

道之后的祷告，常常带下圣灵的浇灌。有些人开始讲方言，有些人开始看见异象，

有些人躺在地上痛哭或喊叫，也有鬼从个别人身上显明出来引起众人恐慌和疑

惑。虽然鬼最终被赶出来，被鬼附的人归于平静，并且热心追求，但这些现象却

引起了教会极大的争议。有些人肯定这是圣灵的工作，有些人否定，有些人充满

疑惑。 

这些灵恩现象引起了极大的争议。争议所带来的就是相互的指责、彼此的论

断与攻击、相互的伤害、分门结党。教会以前常常有的合一相爱的气氛被一扫而

光。 

我还发现，灵恩带来的争议只是一个导火索，引爆了昔日许多深埋的冤仇与

苦毒。论断、指责、攻击、谣言、谎言、打小报告等等事情那段时间在教会大行

其道。许多人受到伤害，无论是直接还是间接的，许多人和同工冷淡、退后、退

出服事，甚至离开教会。 

1. 痛苦的过程 

作为教会的牧者，看到这一切，我深感痛苦和无奈。加上教会总部，在处理

这个事件中所用的视角和方法，我认为有许多的不当，从而加剧了我和其他牧者

之间的紧张和不信任，甚至牧者之间的论断与排斥。那段时间，我似乎是一只受

伤的公牛，面对许多的内外夹击和内忧外患，我所能做的就是竭力争辩和抗争，

维护自己的正确，甚至是奋起反击。教会陷入了极大危机，牧者团队充满了紧张

不信任的气氛。 

这个时候我就想带领我们教会离开华夏系统，自立门户或是加入其他教会。

但我在实施这个计划的开始，就遇到了神的拦阻。神藉着那段时间所发生的几件

事情，和我信任的人对我所交通的，我认识到神不喜悦我的计划，他要出手拦阻。

所以我就停手了，不敢作了，情绪也逐渐地安静下来。 

2. 神带领的悔改 



当我能够平静安稳下来，圣灵就开始光照我。持续的光照，让我看见自己在

这个过程中许多的事情处理不当，缺乏爱心，缺少理解，自以为对的时候就一意

孤行，有的时候蛮横不讲道理，心里有许多的自义和骄傲。我刚硬的态度伤害了

同工、伤害了弟兄姐妹，也伤害了牧者团队。 

圣灵的光照使我感觉到非常的痛苦，认识到自己何等的有限，何等的属肉体，

何等的有罪。我心里非常的难过，在神面前悔改认罪。 

经过反省，我下决心要维护教会和牧者团队的合一，所以在一次牧者会议上，

我公开向大家道歉和认罪，并且表示，如果大家觉得我在这里事奉不适合，我愿

意辞职离开，净身出户，不带走一人。 

出乎我意料的是，牧者团队中没有一人愿意我离开，都表示对我的接纳，大

家都愿意一起同工，一起面对困难，一起来更新我们的教会。 

3. 为了合一而努力 

因为看见我们整体教会的章程存在一些不合理之处，也看到我们需要有一个

统一的、合乎圣经的，合乎中道的神学立场，所以在接下来大半年的时间里，每

个星期我们牧者们聚会在一起彼此交通，从圣经里重新认识圣灵的工作。我们不

想把自己归入到某个支派里面，我们愿意追求圣经与圣灵的平衡与合一。我们承

认自己的有限，尽量回归圣经，看见圣灵的工作，看见神话语的重要性，尽量让

我们的神学立场符合二者的平衡与合一。 

在这个交通与学习的过程中，我们增长了视野，扩大了胸怀，增进了相互理

解，也澄清了许多的误解，使我们的合一进入了一个新的阶段。 

我也在本堂里，通过认罪、道歉、合好、饶恕等，经过几个月的努力，使教

会脱离伤害，进入到新的合一中。 

到目前为止，我们神学立场的修订即将完成，制度的完善正在进行之中。相

信神在前面带领我们教会成长成为一个合乎中道的，三源合流的，又有国度胸怀

的教会。 

  

事后的反省 

风浪过后，痛定思痛，我看到几个教会合一的亮光。 

首先，教会常常不能合一是因为神学观点不同，容易引起许多争议与纷争。

但我观察到，神学观点的不同常常只是表面的问题，教会不能合一的根本原因

往往是生命的问题。是人的骄傲和有限、固步自封、维护利益、自高自大、不

能包容、不能谦卑、不走十架道路、没有国度胸怀、缺乏神的爱等等原因，造

成了教会的纷争与分裂。神学的不同只是一个导火索，引爆的是里面暗藏着许

多生命的问题。 

神给教会的合一从来不是神学上的一致，圣灵赐给我们的合一来源于神的

生命，是基于一个身体、一位圣灵、一个指望、一主、一信、一洗、一神之上



的生命的合一。这样的合一需要我们有谦卑的心彼此学习、取长补短、放下自

己、彼此包容与接纳才能维护的了的。 

其次，教会不能合一也常常是因为彼此交通不够造成的，许多的误解、成

见和猜疑都是不能心平气和的交通形成的。当我们一同行过持续了大半年、每

周两个小时敞开交通的过程，我们才发现以往的认识有许多的误解、成见和盲

点。经过交通、查考圣经、彼此祷告，许多成见、误会、甚至是怨恨都会被消

除或减弱。 

最后，教会不能合一也有体制的拦阻。我们这次能够平安地行过风浪，也

得益于我们教会没有较强的宗派传统，所以缠累较少，比较容易达成共识。但

看到许多有较强宗派传统的教会，要想教会更新、有国度的眼光和胸怀、进入

基督身体里的合一，将是一件非常不容易的事情。 

以上所谈是我个人的经历和反省，希望能给一些和我有同样挣扎的人带来

一些帮助。愿神祝福你！ 

 

 

	

	

问答交流	

 

祝健弟兄：很快介绍一下。罗牧师这次能来非常特别，给大家介绍一下。罗牧师

讲的牧者团有八分堂，是多伦多华夏圣经教会，在整个北美是一个相当重要的华

人教会的一个典范。这样一个教会出现这样一个问题，是有很大影响的。他们是

自觉地从他和他的主任牧师开始，他们自觉地能够改会章，能够查经，这个是中

国教会的一个神迹，是绝对了不起的，不是一个简单的事。我觉得他可以载入中

国大陆背景教会的历史，他这样一个见证对如何建造三源合流和这个论坛是很重

要的。最后一个就是他为什么讲这么多爱，为父之心，因为他有六个孩子。 

 

范学德弟兄：跟新宇认识许多年了，其实几个月以前还讲起你的事。所以你这次

讲对我印象很深刻，真感谢神你有一颗谦卑的心，作为牧者，很不容易在这么多

人面前亮丑，感谢神。 

 

孙姐妹：罗牧师我今天听您的分享，我激动到有点紧张，我希望能讲的清楚。因

为在过去五年，神带领我们在中国大概七八十间众教会，在各地行走，我有一个

很大很深的负担就是看见教会的不合一，在真理的争论上，背景的不同上。我觉

得今天您的分享在三源合流的道路上给出了一个非常切实可行的，可以在众教会



得到建造的一个方法，其实就是十字架的生命和爱。如果这个能传递到华人和中

国各地的教会，我觉得这个是真正把三源合流能够行使出来的一个方法。所以我

非常感谢您的分享和您用生命走出来的道路。 

 

施玮姐妹：您刚才谈到您首先向主任牧师道歉，认罪悔改，我特别想知道主任牧

师的反应。因为我们教会中看到经常都是由同工，传道人的悔改，低头顺服权柄，

这件事就了了。所以我想知道主任牧师有没有相应的悔改和重新的思考？ 

 

罗新宇弟兄：我们的主任牧师非常谦卑，又能够吃苦，也很能担当。我是觉得他

有悔改的行为。他虽然不像我站在众牧师的面前承认自己的罪，但是他后面所有

的行为，都能够显露出来。我们教会大家能够重新回到合一里面，我们要把那个

阻碍我们合一的制度改了，这个是一个很大的不同。我们把教会的整个制度重新

反省，我们重新制定合乎中道的圣经立场、神学立场。 为了什么？为了包容接

纳，为了爱与合一。 

 

徐志秋弟兄：可不可以具体地讲一下这种圣经的立场，信仰的告白，是从什么样

的性质，转变或者修订到一种什么样的性质呢？我觉得这个是非常具有代表意义

的教会的改变，而且是非常勇敢的改变，而且也很少见，我特别想知道。 

 

罗新宇弟兄：这个是先做了许多研究，找到我们认为比较平衡立场的教会的神学

观，然后把这个神学观都发给众牧者，让大家来看。我们选择了一家香港的教会，

我们认为它比较平衡的，都能够兼顾到的。以它为母本，然后在这个基础上，我

们反省，然后又结合我们自己，有增加有减少。在这个过程中，我们请了 OMF

的林大卫牧师。林大卫牧师在 OMF 东南亚一带以前负责，他是一个宽广的人，也

有很扩大的胸怀，很扎实的神学根基，圣经立场。请他来两次，带领我们，反省

我们教会的体制的问题，反省我们神学立场哪些东西不够平衡。牧师第二次来呆

了一个月的时间，他找我们挨个的同工去谈话。那一个月他在我们中间花了极大

的功夫。他走了以后，同工们反对的声音都降下来了，我们都回到理性的角度上，

把情绪化的一些东西都放下了，我们是需要面对教会的问题，我们需要重新回到

圣经，我们重新来反省，是一个很长的过程。 

 


